

L'HOMME, PROTOZOAIRE DE LA VIE MYSTIQUE.

Samedi 24 septembre 2022

Il y a peu je vous ai proposé sept sources de la foi. En effet, les points d'appui de la foi sont multiples toutes sortes de pistes peuvent conduire au sommet de la même montagne. Aujourd'hui je voudrais parler de l'harmonie de l'univers.

Dieu a créé l'univers dans l'harmonie. Tous les jours les sciences nous le montrent un peu plus. Ce qui depuis quelques dizaines d'années seulement les astronomes nous disent du cosmos est extraordinaire. D'abord ils nous disent que l'univers a un commencement, qu'il y a eu un *Big Bang*, une explosion gigantesque, où matière n'était pas encore la matière, où tout était énergie. Et de cette explosion initiale on retrouve des traces. Mais, très vite des étoiles se sont formées, et donc les galaxies. Et ces étoiles, faites d'hélium et d'hydrogène, ont explosé. C'est ainsi que, peu à peu, sont apparus les atomes lourds, indispensables à la constitution d'une planète comme la terre, indispensables, aussi, aux premières molécules, qui, de très loin, annoncent la vie.

Cependant, ce fantastique panorama que propose l'astronomie contemporaine est dépassé par le spectacle que nous offrent les sciences de la vie. Car, si l'histoire du cosmos est spectaculaire, elle est, en quelque sorte, une histoire simple, où seules quelques forces, certes d'une puissance extraordinaire, sont à l'origine de tout. Quand il s'agit de la vie, les forces mises en œuvre sont dérisoires. Rien n'est plus fragile que la vie ! Mais, rien n'est plus dynamique, diversifié, inventif. Et quelle complexité ! Et quelle merveille !

C'est ici que nous est proposé un premier choix. Ou bien on s'étonne et on s'émerveille. Ou bien on dit « bof ». Ou bien on contemple. Ou bien on décide d'être myope. En fait, l'intelligence et la foi têtent au même sein, le sein généreux et fécond de l'enthousiasme et de l'émerveillement.

Mais, je reprends le fil. La vie est apparue sur la terre. Elle s'y est prodigieusement développée. Progressivement, les grandes classes d'animaux se sont imposées. En dernier lieu, les mammifères. L'homme est un mammifère ! Et nous descendons d'un australopithèque, cousin du chimpanzé et du gorille. A vrai dire aujourd'hui, on ne sait pas trop de quel australopithèque nous descendons. Le débat est vif chez les spécialistes. Mais, peu nous importe notre ancêtre australopithèque du moment que nous sommes là !

Mais, pourquoi sommes-nous là ? Ou bien nous n'avons qu'une mère, la Nature. Mais, s'il en est ainsi, elle est une marâtre. Car, très vite, elle nous abandonne. Très vite, elle est indifférente au sort de ceux qu'elle produit. Ou bien nous avons Dieu pour Père. On dit *Père*, mais on pourrait dire *Mère* - car, que je sache, Dieu n'a pas de sexe. Mais si Dieu est Père, dès lors, tout est changé. Essayons de mieux comprendre.

Dieu a un projet. Il crée l'univers. Mais, son but, ce n'est pas de se faire un film ! Son but, c'est littéralement, d'avoir à qui parler. Il met en branle les forces dynamiques du cosmos. Cela a mis des milliards d'années. Mais, ça marche ! Car, la grande loi, celle qui régit toutes les autres, c'est la loi de la complexité. A la fin et à mesure, apparaissent des êtres de plus en plus complexes, toujours plus complexes. Et, dans la création un jour, quelque part, finit par apparaître un être capable d'intelligence et de liberté parce que son organisme atteint le stade de complexité nécessaire à une telle performance. C'est être, capable d'intelligence et de liberté parce de la fantastique complexité de son cerveau, c'est l'homme.

A cause de son intelligence et de sa liberté, l'homme est « capable de Dieu », selon l'expression de la théologie. Cela veut dire que Dieu peut s'adresser à l'homme et que l'homme peut entendre la Parole de Dieu. Mais, Dieu a un problème ! Car, si l'homme est capable d'entendre sa Révélation, l'homme est, cependant, au minimum de ce qui est possible en termes de réception de Dieu : la TSF par rapport au Haut-Débit sur Internet.

Oui, frères et sœurs, nous sommes les protozoaires de la vie mystique, les tout premiers vivants capables de Dieu. Nous avons passé le cap d'être « capables de Dieu », mais notre capacité est la plus faible qui soit possible. Nous sommes pour Dieu l'interlocuteur minimum. Notre oreille interne, je veux dire l'oreille de notre cœur, n'est capable d'entendre que les fréquences les plus basses. Cela pourrait être désespérant. Car, du coup l'homme peut devenir bête et méchant. Mais, Dieu, lui, ne désespère pas. Avec très peu, il fait beaucoup. Donnons-lui un peu de notre confiance, un peu de notre foi, et il changera nos vies. Car, lorsque l'homme est compris, un tant soit peu, que le sens de sa vie, c'est de dialoguer avec Dieu, il est définitivement arraché à la peur et à la solitude, il entre dans la joie et la paix. Amen.